

## Carolina Tohá: “Todo lo relacionado con fomento productivo o los servicios públicos es bueno que estén en la región”

**La candidata de la centro izquierda y militante del PPD visitó la zona, participó en encuentros ciudadanos y conversó con Radio Observador**

Carolina Tohá, candidata presidencial, visitó la Región de Valparaíso durante la jornada de este jueves, donde tuvo una intensa agenda que incluyó visitas a las ciudades de Valparaíso, Viña del Mar, Concón, Quilpué y Quillota.

En este contexto, conversó con Mauricio Valencia de Radio Observador, donde expuso algunas de sus ideas en diversas materias de interés para la ciudadanía.

“Estamos sosteniendo encuentros ciudadanos, donde lo que hacemos es conversar sobre las inquietudes de la gente. Esa es una buena forma de nutrir una propuesta presidencial”, manifestó la militante del PPD.

Y con respecto a la descentralización, uno de los temas más sentidos en la región, manifestó que “Chile debe avanzar hacia allá, pero nunca nos hemos puesto de acuerdo sobre el modelo a seguir”.

“Todo lo relacionado con fomento productivo o los servicios públicos es bueno que estén en la región, como también las políticas de turismo. Por ende, debemos encontrar una manera de avanzar”, acotó.

Los detalles de la entrevista, donde abordó temas relativos a delincuencia, descentralización y salud podrá conocerlos en detalle a continuación.

**- ¿Qué medidas concretas impulsará para frenar la delincuencia?**

“Sí, bueno, como tú dices, en este momento no creo que haya nada que preocupe más a las personas que la seguridad. Y la verdad es que gran parte de nuestra preocupación se debe a que estuvimos muchos años con una situación deteriorándose, los homicidios aumentando, la violencia aumentando, los ingresos irregulares en la frontera, y sin ninguna reacción realmente significativa a estos problemas. De hecho, incluso gran parte de ese periodo los recursos en seguridad estuvieron estancados, los proyectos de ley para enfrentar este tema también se trababan por discusiones eternas, y eso hemos trabajado muy duro para empezar a cambiarlo.



Ya en los últimos dos años ha habido un salto muy grande en el sentido de mayores recursos, de leyes que se han ido aprobando, de tecnología que se ha comprado, y en la etapa que viene, en primer lugar, lo que hay que preocuparse es que toda esta nueva legislación que se ha creado, simplemente viene para que dé los resultados que se esperan, ¿no? Por ejemplo, la ampliación de la BDI, el nuevo Ministerio de Seguridad, la ley de narcotráfico, la ley antiterrorista, son todas herramientas muy potentes que han antes no teníamos, y que ahora que desde hace poquito están vigentes, hay que sacarles el máximo posible, pero como tú dices, requieren medidas adicionales. En nuestro gobierno tenemos definido, en base a lo que yo también pude conocer siendo como ministra, un plan de ampliación de carabineros muy sustantivo, porque tenemos unas dotaciones que son insuficientes para cubrir las necesidades, y ampliar dotaciones significa tener más policías, pero además tener más policías especializados. Por ejemplo, los funcionarios que se desempeñan en el GOPE, que es una fuerza muy importante para combatir el crimen organizado, pero muy pequeña a nivel nacional.

Necesitamos ampliar nuestra propuesta, aumentarla por cuatro veces, y el aporte de los militares es una herramienta totalmente válida. De hecho, presentamos un proyecto de ley al Parlamento que nos permite desplegar militares sin necesidad de estado de emergencia, y eso sería un gran aporte a la seguridad. Este proyecto ha costado mucho hacerlo avanzar, y yo como ministra fui impulsora, y como presidenta también lo voy a

hacer, de que ese proyecto, que se llama de infraestructura crítica, se termine de tramitar y poder pedirle apoyo a los militares para muchas tareas.

Ya en esta etapa logramos aprobar un protocolo que permitió que los militares estén en la frontera, y eso ha sido muy importante, y gracias a eso hoy día tenemos mucho menos ingresos irregulares de los que teníamos hace dos o tres años atrás. Esto permite también descomprimir la labor que realiza la PDI y Carabineros de Chile, en lugares donde quizás los militares pueden ejercer cierta cobertura, por decirlo o definirlo de alguna manera, en lugares estratégicos. Hay un tema, y que va de la mano, porque normalmente vemos en nuestra prensa que los delincuentes salen libres un par de días”.

**- ¿Tiene alguna propuesta para evitar o eliminar la famosa puerta giratoria?**

“Bueno, efectivamente, a veces el trabajo policial se desarrolla, pero no tiene el desenlace que uno espera. Entre otras cosas, porque para lograr una condena y que una persona quede en la cárcel, no basta que un policía lo detenga.

Se requiere ir ante un juez y demostrar que es culpable. Entonces, eso requiere un apoyo adicional al trabajo policial, para que haya testigos que reconozcan a esa persona como el culpable de un delito, porque si no, la detención efectivamente es un logro policial, pero eso no basta para que el juez se convenga de que esa persona es culpable y lo condene. Hoy las personas tienen miedo de hacer una denuncia, muchas veces.

Eso es una de las cosas con las que hay que combatir, tanto las denuncias

como los testimonios, como declarar ante la policía o ir a un juicio en algunas oportunidades, son cosas vitales para que se logren resultados. De hecho, cuando uno está detrás de un delincuente, por ejemplo, que vende drogas, lo más efectivo que se puede hacer para lograr una detención con una condena, no es llegar y detenerlo, sino hacer una investigación amplia que demuestre que de manera permanente se dedica a la compra de drogas, porque por una vez, a la venta de drogas, por una vez que lo pillan vendiendo probablemente no va a haber una condena significativa, pero si se logra mostrar una investigación que dura días, donde hay distintas pruebas, donde hay testimonios, donde hay fotografías, donde se puede mostrar que esta persona de manera permanente tiene un negocio y se enriquece con la droga, es más posible obtener una condena. Ahora, ese es un trabajo que para lograrlo tenemos que fortalecer mucho las policías, porque como tú dices exactamente, a veces las personas no se atreven a ir a un tribunal y prestar testimonio porque tienen miedo que después haya en contra de ellos represalias.

Otras veces lo que sucede es que las personas no confían en la justicia, entonces dicen ¿por qué voy a ir yo y me voy a exponer si a lo mejor no va a haber ningún resultado? Entonces, ese trabajo que tenemos que apoyar policial requiere recursos, requiere más personal, requiere trabajo con la comunidad. No toda la seguridad es carabineros, a veces la seguridad se basa en juntarse con los vecinos, se basa en prevenir con los jóve-

*Sigue en página 13*

## Carolina Tohá: "Todo lo relacionado con..."

nes. Mira el caso de tu edad, exactamente este de la persona detenida, a veces tú ya finalmente la detienes, logran la condena, pero si esa persona vendía droga en una esquina y hay un joven en el barrio que está dispuesto a vender droga, a los dos días después va a haber otra persona vendiendo droga ahí.

Entonces no basta con detener al que lo hace, sino que hay que prevenir para que no caigan otros jóvenes en este negocio. Entonces todas estas cosas hay que hacerlas simultáneamente para tener un resultado sustantivo. Usted siente que prevenir también es a la vez dar oportunidades, quizás no llenar de policía o carabineros o efectivos militares las calles, sino que también dar oportunidades a las generaciones que vienen de más atrás, que muchas veces se ven insertos en este mundo por diferentes motivos".

**- ¿Siente que en Chile todavía estamos a tiempo de poder prevenir y generar oportunidades para los que vienen de más atrás?**

"Absolutamente. Chile hoy día es un país que tiene posibilidades, tiene una condición económica, tiene un desarrollo que se pone como prioridad, de verdad como prioridad, darles oportunidades, incluir a los niños y a los jóvenes, estar presentes ahí donde hay más carencias. Por ejemplo, en los campamentos, en los campamentos de nuestro país donde más jóvenes hay.

En los campamentos, por ejemplo, de San Antonio, aquí en la región, un 30% de la población son jóvenes. Entonces a esos jóvenes, si les ofrecemos primero que terminen bien sus estudios, que tengan acceso al deporte y a la cultura, que tengan capacitación para que encuentren un buen empleo, que tengan apoyo si quieren hacer un emprendimiento, que si son más chiquititos y son todavía niños, mientras sus papás están trabajando, no estén solos en la casa, donde con facilidad el narco va a llegar y los va a reclutar. Que tengan cariño, que tengan apoyo, que tengan actividades para el tiempo libre.

O sea, Chile cuando era un país muy subdesarrollado, nos propusimos que todos los niños fueran al colegio y lo logramos. Nos propusimos que todas las mamás tuvieran atención materno-infantil y lo logramos. Entonces, ¿por qué va a ser imposible hoy día que tenemos mejores condiciones, que cuidemos a los niños y a los jóvenes?

**- ¿Usted cree que Chile, es un país donde no se distribuye la riqueza de forma equitativa y ese descontento se proyecta en estos escenarios en que hoy tenemos jóvenes a muy temprana edad delinquiendo?**

"Yo tengo una opinión sobre Chile en que creo que somos un país que tiene muchas fortalezas, que tenemos muchas condiciones para enfrentar nuestros problemas, que hemos logrado políticas públicas que acompañan a las personas en cosas fundamentales. En Chile tenemos más asistencia a la escuela que la mayoría de los países de nuestra región, tenemos ahora con la reforma previsional una mucho mejor respuesta para las personas mayores con la jubilación, pero ¿dónde fallamos? Tenemos riquezas, como decía el auditor, en la minería, recursos nuevos que tienen un enorme potencial, el litio, el hidrógeno verde, Chile es un país en muchos aspectos muy fuerte, con muchas condiciones, pero llevamos muchos años con una política muy entrabada, donde cuesta mucho tomar decisiones, donde hay una polarización que a veces dificulta que nos pongamos de acuerdo, donde las trincheras a veces tienen más fuerza que la búsqueda de soluciones concretas y yo por eso me he embarcado en esta tarea, de postular a la presidencia de la república, porque creo que hay un cambio que tenemos que hacer en la forma que se hace la política, concentrarla mucho más en dar soluciones, abrimos todos a ser flexibles y dar respuesta a cosas que son urgentes. Hoy día Chile es más rico que nunca y tiene más campamentos que nunca, ¿por qué? ¿cómo pudo pasar una cosa así? Entonces no es que Chile no pueda, no es que los recursos no existan, es que tenemos que organizarnos para resolver lo prioritario y lo prioritario son los jóvenes, son las personas en los campamentos, el acceso a la salud, no perdernos en temas secundarios, no perdernos en peleas pequeñas, concentrarnos en las cosas que le pueden mejorar la vida a las personas".

**- ¿Cuál es su compromiso con la descentralización?**

"Yo tengo una relación muy álgida aquí con el Gobernador y creo que es una buena oportunidad de poder profundizar en eso, porque creo que habemos personas en Chile que tenemos un compromiso con la descentralización, una idea de que Chile tiene que avanzar hacia allá, pero nunca nos hemos puesto de acuerdo en qué modelo de descentralización tenemos y queremos priorizar para Chile. Cada tiene su idea y damos

por supuesto que debiera ser la misma, no siempre la es, y lamentablemente en el país la gente que se resiste a la descentralización es muy fuerte, es muy fuerte, está muy presente y es muy transversal, en la izquierda, derecha, en todos los lugares existen. Entonces, si los que queremos descentralización no nos ponemos de acuerdo en el modelo de descentralización que queremos para Chile, le estamos regalando toda la cancha para paralizar esta agenda.

Yo creo que un ejemplo muy claro de cómo eso ha operado fue, por ejemplo, cuando fue el escándalo del caso Convenios, que fue un caso muy grave, que merece toda la reprobación y tiene que ser investigado y sancionado, pero muchos ocuparon el caso como una excusa para parar la descentralización y para impedir que los gobiernos regionales puedan actuar con autonomía y hacerse responsables por sus decisiones. Entonces, con el gobernador Mundaca y que hemos tenido esta, digamos, desavenencia, yo creo que tenemos que trabajar de otra manera, ponernos de acuerdo en el modelo de descentralización que necesitamos. Yo soy muy partidaria de



Por ejemplo, yo creo que todos los temas de fomento productivo es muy bueno que estén en la región. Todos los servicios territoriales que tienen más que ver con el día a día de las comunas, por ejemplo, el transporte público, el manejo de los movimientos, son cosas que deberían traspasarse a la región. Las políticas de turismo deberían traspasarse a la región.

Y creo que también tenemos que encontrar una manera de mirar el tema de la descentralización, entendiendo que todas las regiones son distintas y todas tienen sus desafíos. Porque aquí en la región de Valparaíso hay cosas muy dolorosas, hay unos temas con campamentos, con transporte, que son muy duras para las personas. Pero Santiago es una región gigantesca, donde hay desigualdades tremendas también.

Entonces tú vas a los pobres de Santiago y hay carencias gigantescas también. No son zonas privilegiadas, son personas que enfrentan pobreza, que hay también campamentos, que tienen temas de inseguridad, que muchas veces no funcionan bien los servicios públicos, y también necesitan respuestas apropiadas, ¿no? Acomodadas hay en todas las regiones y personas postergadas hay en todas las regiones también".

**- ¿Qué falta para que se haga realidad el proyecto del tren que es tan necesario para la Región de Valparaíso?**

Totalmente, miren, el otro, hace poquitos días atrás estuve en Bio Bio, tanto en Bío Bío como en Valparaíso, de los temas más requeridos es el tema de transporte, movilidad, la congestión, el transporte público. Se trata de regiones que tienen puntos similares que de alguna manera explican por qué ese problema, porque tanto en Concepción como en Valparaíso lo que se ha ido generando es que se ha ido transformando en una sola ciudad, un conglomerado de comunas que antes eran ciudades distintas y que hoy día están todas juntas en una extensión mucho mayor. Eso ha generado mucha congestión y una necesidad de transporte público mucho más moderno, más integrado.

En el transporte público hay varios avances en curso bien importantes. Aquí viene una nueva etapa del sistema de transporte público en la región que va a significar la llegada de buses eléctricos en cantidades mucho mayores y un mejoramiento también de cómo se ordenan los recorridos y tener un sistema mucho más articulado. Pero el sueño del tren que tú mencionas es una aspiración de largo tiempo y hoy

*Sigue en página 14*

finalmente tenemos un proyecto, porque después de mucho tiempo que eran solo sueños, ideas, ahora finalmente hay un proyecto que está en las etapas iniciales de implementación, pero que ha seguido avanzando y que tenemos que lograr que sea realidad.

Y para eso algo vital es que el próximo gobierno que llegue no haga borrón y cuenta nueva. ¿Me entiendes? Que es una cosa que siempre pasa con estos proyectos grandes, que son grandes sueños, que los empuja un gobierno y si el siguiente del otro lado va y dice no, no, no, estas son puras leceras, se da vuelta la página, empezamos todo de cero. Bueno, mi compromiso es que eso no va a ser así.

Que todo lo que está en curso, la licitación que se está haciendo aquí de transporte, la vamos a implementar en nuestro gobierno y las dos tramos que faltan los vamos a llevar adelante con prontitud. El proyecto del tren lo vamos a continuar, le vamos a poner aceleración, es un proyecto complejo, es costoso, pero creo que esta región se lo merece. Es una región que tiene que mejorar su conectividad y que tiene que también sacarle mucho más partido a la potencialidad del turismo.

Va a pasar algo muy bueno aquí en Concón que vamos a tener aeropuerto internacional, eso va a ser un impulso también muy importante al turismo, pero a la medida que impulsamos el turismo también va a haber más demanda sobre el transporte. Todas las cosas se relacionan, esos turistas van a llegar ahí, van a querer trasladarse, nos van a querer estar en grandes tacos, van a querer un buen sistema de transporte público, entonces parte del desarrollo de la región pasa por estos temas del transporte que son vitales.

- ¿Usted está de acuerdo con la figura del delegado

**presidencial que hoy opaca las competencias del gobierno regional?**

“Mi opinión es que esta complejidad que hay entre los delegados y los gobernadores tiene que ver con que en Chile creamos los gobernadores electos, pero no les dimos competencias. Dejamos a que posteriormente se acordaran esas competencias y respecto a cuáles son esas competencias, hay mucha discusión y hay gente que no es partidaria de traspasar ninguna competencia y creo que ahí es donde tenemos que concentrar la atención.

¿Qué competencias van a estar radicadas en el gobierno regional y cuáles van a ser del gobierno central? Si está claro eso y el gobierno regional tiene todo para desarrollar lo que es su tarea y todo aquello que se ejecuta mejor si se lleva adelante desde la región se traspasa efectivamente, estos conflictos se van a resolver y que los temas que siguen dependiendo del gobierno central tengan un coordinador yo creo que ese no es el problema. El problema es que las competencias que debieran ser del gobierno regional siguen en manos del gobierno central. Esa es la dificultad, eso es lo que tenemos que cambiar”.

**- ¿Cuáles son las propuestas para mejorar la salud en Chile?**

No es algo que vamos a obtener de la noche a la mañana, pero que podemos avanzar en esa dirección. En Chile tenemos un cambio demográfico que va a presionar a la salud muy fuertemente.

Estamos envejeciendo, cada vez hay más personas mayores y esas personas mayores viven más años y esas personas demandan más atención en salud.

A diferencia de lo que pasaba décadas atrás, que las personas se enfermaban de patologías que después se curaban, hoy día las patolo-

gías que tienen las personas mayores son crónicas. Entonces son patologías que hay que acompañar y eso significa que hay que ir periódicamente al consultorio, que hay que tomar medicamentos por vida, que hay que estarse controlando, que hay que desarrollar hábitos saludables y eso, desde el punto de vista del sistema de salud, es mucho más exigente que una enfermedad que te toma un antibiótico y se te quita. ¿Verdad? Que eran las enfermedades que teníamos antes, décadas atrás en Chile.

Entonces la salud es algo en lo que hay que poner mucha, mucha energía y salir de las trincheras ideológicas, buscar sistemas prácticos para resolver los problemas. Lo primero es fortalecer la atención primaria. La atención primaria requiere ciertamente más recursos, no son abundantes los recursos, pero hay cosas que podemos mejorar que implican tantos recursos.

Por ejemplo, que los mejores especialistas que tenemos en el sistema hospitalario, todos vayan un día a la semana de turno a los consultorios y resolvamos a nivel de consultorio alguna de las atenciones de especialidades. Que además de sus especialistas, al estar en el consultorio, trabajen con los médicos de base y los ayuden a aprender el manejo de ciertas enfermedades sin necesidad de derivar, porque es la derivación a los especialistas donde se nos tranca la pelota. Segunda cosa que podemos hacer y que también es accesible, es que ahí donde nos faltan especialistas, empecemos a ocupar mucho más la telemedicina.

Eso aquí no es algo relevante, porque aquí ustedes tienen especialistas en una región muy central, pero imagínate lo que es esto en la zona austral, lo que es esto en Isla de Pascua, en los lugares que viven hacia adentro de la cordillera, donde si llega un especialista es una cosa muy compleja y la telemedicina para una gran cantidad de situaciones puede ser una buena respuesta. No para todas, pero muchas las podemos resolver con telemedicina. Tercero, tenemos que hacer alianzas público-privadas, porque hay muchos prestadores privados que si les ofrecemos una alianza con el sector público están dispuestos a trabajar a aranceles razonables.

Ciertamente que en la atención privada de salud hay negocios que no les interesa lo más mínimo con tener sus costos y lo único que andan buscando son pacientes con mucha plata y que no tienen límites para gastar, pero hay otros que pueden ser grandes aliados del sistema público y si establecemos colaboraciones podemos tener, si logramos, digamos,

impulsar nuestra economía para tener también más recursos, una capacidad de acortar mucho más esas listas de espera en una alianza y un trabajo conjunto público-privado. Entonces, fórmulas hay, no son mágicas, no son de un día para otro, pero si somos persistentes y somos creativos y pragmáticos podemos mejorar muchas cosas”.

**- ¿Por qué debería votar la gente por Carolina Tohá en las próximas elecciones?**

“Bueno, mira, te agradezco este espacio. Creo que lo importante en primer lugar es que ejercen este derecho de decidir quién va a ser la candidata o el candidato al progresismo. El único sector político en Chile que va a tener primaria va a ser el progresismo.

Todos los demás van a decidir, los partidos, las candidaturas. Nosotros no. Nosotros vamos a traspasarle a los ciudadanos la decisión de quién representa mejor este sector en la próxima elección presidencial.

Y tenemos, somos cuatro candidatos, estamos compitiendo, pero vamos a estar unidos después de esta elección. Y unidos vamos a ser más fuertes para lograr una mayoría. ¿Por qué yo me he presentado y por qué le pido que las personas nos apoyen? Creo que tenemos más condiciones para hacer un proyecto que aúne fuerzas en Chile.

Que tenemos condiciones para dar gobernabilidad a nuestro país. Que tenemos equipos para gobernar desde el primer día y empezar a construir resultados. Las personas en Chile han pasado años duros, hemos tenido discusiones muy álgidas y necesitamos ahora que la política logre dar más respuestas.

Respuestas más efectivas. Que no nos distraigamos en peleas menores. Que las personas más capacitadas estén en posición de trabajar en resolver mejor la salud, la vivienda, los temas de la seguridad, la educación, el transporte.

Y podemos hacer mucho por eso si trabajamos unidos, trabajamos seriamente y logramos además que en este proceso electoral la mayoría de las personas se sienta convocada a tomar una decisión y empecemos a construir, a trabajar, a construir las confianzas que se han roto tanto en los últimos años y que es tan importante repararlas. Siente que es el momento de que las mujeres tomen las riendas del país. Estaba ahora en el mercado, hay mujeres emprendedoras, pero una fuerza y donde voy la vered es muy increíble el liderazgo de las mujeres en Chile. Creo que tenemos que estar muy orgullosos porque ha florecido la fuerza de las mujeres en todas partes”.



CREDITOS: <https://www.bloomberg.com/>